

**1937 - HISTORIA DEL PROTOMEDICATO DE BUENOS AIRES, por  
Juan Ramón Beltrán. — Ed. "El Ateneo", Buenos Aires.**

El doctor Beltrán, médico y psicólogo de renombre en los círculos científicos, ya se había ocupado con anterioridad de la medicina en el Río de la Plata en artículos publicados en revistas médicas. El libro publicado ahora —primera obra completa que aparece sobre el tema—, recoge sus estudios anteriores sobre la iniciación de las actividades médicas en la ciudad de Buenos Aires, incluyéndolos en un tomo de nutrido material. El libro arranca desde el comienzo de la colonización española, y describe esquemáticamente los procedimientos empleados en estas tierras al arribo de los conquistadores; menciona las prácticas de cura empírica, una casi ciencia rudimentaria, con observación y experimentación, de los médicos indígenas, que empleaban yerbas medicinales, aprovechadas en la medicina actual, y el curanderismo que procedía por vía de exorcismos, hechicerías y otros medios "espirituales" con los que tanto ahuyentaban las enfermedades y los maleficios, como atraían la lluvia o "hacían crecer" el trigo. En este ambiente se inicia la legislación hispánica tendiente a controlar la práctica terapéutica. Se resuelve la creación del protomedicato, tribunal destinado a recibir las pruebas de suficiencia de los que deseaban ejercer la medicina y demás oficios afines (farmacéutico, sangrador, sacamuelas, etc.) y encargado de velar por la aplicación de las leyes sanitarias. Esta creación no se hizo sin incidentes: varios pleitos hubo que ventilar para dirimir rivalidades entre los médicos, etapa a la que sucedieron la creación de la primera escuela médica del Río de la Plata y la ampliación de las reglamentaciones higiénicas. Van desfilando por las páginas del libro los diversos episodios documentados minuciosamente con abundantes testimonios extraídos tras de paciente búsqueda y trabajo de recopilación, de archivos y bibliotecas; medidas profilácticas contra pestes, informes médico-legales sobre homicidios, intoxicaciones, etc.

El tomo concluye con una noticia histórica sobre tres médicos que se destacaron en la época por su actuación en el protomedicato: son las figuras de Miguel Gorman, Agustín E. Fabre y Cosme Argerich. El libro del doctor Beltrán es de mucha utilidad, y de interesante lectura; trae gran cantidad de documentos, algunos de los cuales se publican por vez primera en libro.